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上世纪九十年代!相声大师侯宝林先生临

终前!作家王蒙到病榻前探望!向侯先生提出

一个在我这样的笨人看来不易回答的问题!即

这个世界上好人多还是坏人多" 毕竟是大师!

侯先生举重若轻!说#这个世上!好人是少数!

坏人也是少数!不好不坏的人是大多数"

维护一个正常的社会秩序!当然需要公民

有一定的自律作保证$$$我们不能设想一个

社会的公民道德普遍低下!仍会呈现良好的社

会风气%但无论如何!公民不是"圣人#$公民也

有不做%圣人&的权利'尤其在现代社会$都是

"依法治国&$从没有一个国家一个地区要求那

里的公民依靠自律"做一个纯粹的人&'

近段时间! 一广州打工者利用银行系统

的错误! 在当地
!"#

取款机上分
$%$

次取走

$%&'

万元!逃亡一年后被警方抓获!并以盗

窃罪被广州市中级人民法院一审判处无期徒

刑一案!引起社会广泛关注"据
$

月
(

日&中国

青年报'报道!

$

月
%

日!北京市瑞风律师所律

师李方平!联合
%

名律师就法院对许霆的重判

向全国人大常委会和最高人民法院提交了一

份名为 &关于刑法及其法律适用若干问题亟

待修改'的公民建议书!指出以
$)

年前的量刑

标尺来衡量今天的犯罪行为! 不符合社会实

际%此外!从报道中我们还可看到一些专家对

此案发表了令人深省的看法%

之所以有如此重判! 除了律师们说的有

刑法及其法律亟待修改的原因之外! 据说在

银行看来! 公民们都应该用自律来维护金融

安全%然而!北京律协刑事诉讼专业委员会秘

书长李肖霖却认为# 银行之所以要使用刑事

手段解决这个问题!是(银行动用紧缺的司法

资源!维护自己的强势地位)%而另有经济学

者认为!"如果银行始终用这种强势的态度对

待用户$我们都有可能成为下一个许霆&'

笔者无意为见财起了(贪心)的许霆的行

为进行辩护%但我知道!是人都有(贪心)!只

是(贪)的程度不同而已%且不说像许霆这样一

个普通打工者!且不说是银行自动柜员机出现

漏洞造成对许霆的诱惑!就是(受党教育多年)

的有些小官大官乃至高官!不也往往因贪不义

之财而丢了乌纱!进了牢房!甚至上了刑场吗*

正如一位专家所说! 如果许霆这个人一

辈子没有遇到这样的自动柜员机$ 他一辈子

都有可能是个好公民$ 是银行的错误使他成

为了罪犯'甚至!因为银行整整一天都没有发

现自己的问题!使许霆能够提款
$%$

次!才最

终构成数额巨大的重罪" 这对一个公民是不

公平的" 银行在制度管理方面的漏洞很有点

像(魔鬼的引诱)"一个社会当然不该鼓励它

的公民去受(魔鬼的引诱)!但一个社会更需

要做的是杜绝(魔鬼)的出现"

金融安全当然需要维护! 但如果金融部

门把维护金融安全寄希望于大多数原本就是

(不好不坏)的公民的自律!说轻点!不仅是在

推卸责任!也不会有好的结果+往重了说!实

质上是在引诱大多数公民犯罪"
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报道可能失实
公权不能失态
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公民寿命提高
生活质量也要提高
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为何常成贪官的遁词
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闵良臣

教材循环使用是一项利国,利民,利学生

培养的大好举措%据有关数据统计!我国现有

在校中小学生
*+*

亿人! 以每年每生平均
$'

册课本推算!一年就要用课本
,-

多亿册!而印

制这些教科书需消耗纸张
''

万吨% 此举可以

大量节约纸张!而且!这也是(国际惯例)%在

美国!一本教材至少要
(

个学生使用!平均使

用寿命
'

年%但是!为什么这样的好事会遇到

阻力!受到一些家长的反对呢*

家长们的意见也不是没有道理%譬如说!

传统的读书方法有 (不动笔墨不读书 )的要

求!小学语文教材中还有批注训练 !低年级

教科书中有相当多描红的内容!老师很难处

理这种问题%而且许多作业还要求直接做到

书上! 这与教科书循环使用规定有冲突!不

让孩子们在教科书上写写画画 ! 会不会影

响孩子的学习 *再如 !家长们非常关心的还

有循环使用的教科书的卫生问题 ! 如何解

决书籍的消毒问题 * 会不会有通过书籍传

染疾病的可能 * 当然 ! 如果再具体分析一

下 !有意见的主要是城市学生的家长!相比

较而言!农村家长对循环使用教科书的认可

度要高得多%

另外! 时下我国的义务教育课程改革正

处于实验阶段!教材更换频繁!教学大纲一般

两三年变一次!有的科目甚至一年一变!教材

内容相对不稳定!也不利于重复使用%

因此!我以为关于教材循环使用的问题!

应当区别对待! 不宜操之过急! 更不宜一刀

切%在已经免除全部学费的农村地区学校!教

科书本就是学校掌握并免费发放的! 因而循

环使用教科书就阻力很小! 家长也提不出什

么意见!那就不妨先从农村开始%至于城镇学

校!因为学费还是由家长出!教科书也都是学

生的(私有财产)!如何处置是他们的权利!教

材循环使用一事!还是从长计议!循序渐进!

先行试点!再去推广!一定要在广泛征求家长

和学生的意见后再作决定%而且!在教材循环

使用问题上! 有关部门不宜管得太细, 太具

体!应当相信学校!他们会根据具体情况!根

据民意和学校,学生的实际情况来操作的%
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